

Chapitre I

INTRODUCTION

Dans de nombreux pays, l'armée est à la fois un symbole de puissance nationale et l'expression de celle-ci. Les forces armées occupent alors plus que des étendues géographiques, car elles s'inscrivent dans le génie même de la nation. L'une des caractéristiques du Canada est que l'armée ne joue précisément pas ce rôle exalté. En effet, au cours des dernières années, les Forces armées du Canada n'ont pas occupé une place d'avant-plan dans la conscience nationale. Cela est en partie attribuable à la géographie du pays et à son histoire.

Le Canada est remarquablement fortuné quant à sa situation géographique. Trois océans, dont l'océan Arctique au climat inhospitalier, le défendent depuis longtemps contre les attaques des envahisseurs. En outre, compte tenu de l'immensité de son territoire et des rigueurs de son climat, la perspective d'une invasion est peu probable.

L'Histoire a complété à sa façon les avantages géographiques dont dispose le Canada pour assurer son «insularisation», mais non son isolation, face aux conflits. Le Canada a la plus longue frontière non défendue au monde qui le sépare de son voisin du Sud. Le fait que ce voisin soit notre plus proche allié et la plus grande puissance militaire au monde offre en soi une forme particulière de protection, sinon toujours de souveraineté. Ainsi, le Canada a toujours pu s'épanouir à peu près sans intrusion étrangère.

Par conséquent, il n'est pas surprenant que le Canada soit un État pacifique. Malgré le fait que des Canadiens en grand nombre se soient battus vaillamment et avec beaucoup de conviction et d'efficacité dans des guerres outre-mer, le Canada a toujours fait partie d'un ensemble plus grand. Les Canadiens ont apporté leur contribution, mais ils n'ont jamais cherché à prendre le rôle principal, et ils n'ont jamais désiré agir unilatéralement. Il ne faut toutefois pas croire que le Canada soit sans ambition, bien qu'il ne fasse preuve d'aucune ambition impérialiste ou expansionniste. Les actions des Canadiens ont toujours été motivées par la justice de la cause, et le fait que leur propre sécurité était en jeu, et par leur désir de prendre part aux événements internationaux.

Par conséquent, l'armée n'a jamais tant servi à défendre le territoire canadien qu'à prêter assistance dans d'autres parties du globe. L'éthique internationale canadienne n'a jamais été si bien affichée que dans les actions entreprises par ses forces armées. Lorsqu'on le compare aux forces totales dont dispose le pays, l'engagement militaire du Canada dans l'Organisation du Traité de l'Atlantique Nord (OTAN) n'est pas très important, mais sa contribution est toutefois